

1923-1985

Rafael González Echegaray

Marino e historiador

Rafael González Echegaray nace en Santander el 24 de septiembre de 1923, en el seno de una familia de comerciantes y escritores. Su padre tenía un despacho, por lo que su infancia transcurrió entre el trasiego de los buques por el puerto. Su juventud estuvo marcada por dos hechos trascendentales: la **Guerra Civil Española** y el **incendio de Santander de 1941**. Inicia sus estudios como marino mercante en la **vieja Escuela Náutica de Santander**, donde años más tarde ejerce de **profesor de Economía Marítima**, pero se gradúa en la Náutica de **Bilbao** en 1943. Navega cinco años en buques españoles, en plena **Segunda Guerra Mundial**, ejercicio en el que alcanzó el grado de **Oficial de la Marina Mercante y de la Reserva Naval**.

Mientras navega estudia **Derecho**, licenciándose en **Oviedo** en 1948, fecha en la que gana las oposiciones al **Cuerpo de Fiscales Municipales y Comarciales**. En 1974 obtiene la plaza de **Fiscal Municipal n.º 1 de Santander**. Sin embargo, su actividad profesional está vinculada al derecho marítimo, siendo vocal de la Asociación de Navieros Españoles; Asesor Letrado de la **Asociación de Armadores y Consignatarios del Puerto de Santander**; Secretario de la **Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Santander**; miembro de la **Asociación Española de Derecho Marítimo**; miembro fundador y titular de la **Asociación Española de Liquidadores de Averías**; miembro de la **Association of Average Adjuster de Londres** y miembro titular de la **Association Internationale des Despaucheurs Europeens de Amberes**. En 1953, con sólo 30 años, es nombrado **Director Adjunto a la Presidencia** de la primera naviera de España: **La Compañía Trasatlántica** y en 1958 **Subdirector General** de la misma, cargo que ocupó hasta 1964.

Durante su trayectoria desempeña cargos como **Delegado Provincial del Ministerio de Educación y Ciencia en Santander**, **Presidente de la Diputación Provincial de Santander** y **Procurador en Cortes** por las legislaturas IX y X. También fue **Presidente de la Fundación Marqués de Valdecilla**, **Presidente de la Institución Cultural de Cantabria** y **Gobernador Civil de Santa Cruz de Tenerife**. Pero su más profunda vocación fue la historia



marítima de los dos últimos siglos, a la que dedicó cerca de cuarenta años y que se plasmó en más de **cuatrocientos artículos y colaboraciones** en la prensa diaria, **ciento cuarenta trabajos** publicados en las revistas de la especialidad y **cuarenta libros escritos**.

Fruto de su trabajo como historiador fue su adscripción a diversas instituciones; fue miembro del **Centro de Estudios Montañeses**, director fundador del **Instituto de Estudios Marítimos Juan de la Cosa**, director del **Grupo de Investigador Oquendo**, del **Instituto de Historia y Cultura Naval**, consejero de número de la **Institución Cultural Cantabria**, Vocal del **Patronato del Museo Naval de Madrid**, entre otros.

Por su labor científica y profesional se le nombra miembro de la **Real Academia de la Historia** y se le concede en tres ocasiones el **Premio Nacional Virgen del Carmen**, así como también el **Premio Nacional Roger de Laura**. Desde 1968 ostentaba la **Cruz del Mérito Naval**, desde 1972 la **Gran Cruz del Mérito Naval** y desde 1974 la **Gran Cruz del Mérito Civil**. Era socio de honor de la **Asociación Nacional de la Marina Mercante** y del **Real Club Marítimo de Santander**.

Rafael González Echegaray fallece el 2 de enero de 1985, en el número 4 del Paseo de Pereda, donde está ubicada la **placa como ilustre de Santander**, escribiendo hasta el último momento sobre su atenta pasión: **la mar y los barcos**.



Ubicación de la placa:
C/ Paseo de Pereda, 4